
A2 責任編輯：勞詠華、李暢熹 2012年2月8日(星期三)

社
評

W
E

N
 W

E
I 

E
D

IT
O

R
IA

L

房協新一期長者屋計劃將於北角和天水圍合共

推出超過1500個單位，這是房協首次推出無資助

的長者屋計劃，針對經濟較好的長者。新一期長

者屋純以商業牟利模式發展，一個小單位的入住

費就高達300萬元，實在太昂貴，難有吸引力。房

協長者屋的發展不宜純以商業牟利的模式運作，

即使是對中產階級的長者屋，也應作出一定資

助，否則難稱為長者屋。有條件的長者大可在私

人住宅市場選擇。

新一期長者屋入住長者需為60歲以上，繳交一

筆過入住租金及每月管理費，以一名74歲的長者

為例，以居住小單位10年計算，估計須繳交一筆

過約300萬元的入住費。入住費如此昂貴，新計劃

是否受歡迎令人質疑。本港不同階層的長者對居

住條件有不同的訴求，經濟負擔能力較高的長

者，自然對居住的要求也相應較高，但是，長者

屋具有照顧老人、彰顯關懷的性質，如果入住租

金太昂貴將難有吸引力。

房協過往亦有長者屋苑，不過租金較新計劃便宜

很多。例如九龍灣的彩頤居和坑口的樂頤居，都是

房協舊一批長者屋，當年這批屋有政府補貼地價，

租金由29萬元至71萬元，每月支付1000多元至2000

元的管理費和服務費，有齊一條龍服務，500多個

單位早已租出。比較起來，新的長者屋入住租金要

貴10倍，難令長者覺得物有所值。有數百萬元資產

的長者，大多數已買樓，計劃若不受歡迎，房協租

不出長者屋，將會造成較大虧損。

房協興建長者屋，滿足不同經濟層次的長者對住

宅的需求，這種發展模式值得肯定。但是，借鑒外

國經驗，長者屋是由政府付出一定津貼為退休老人

提供的有福利性質的住所。美國老人愛住老人公

寓，有錢的住高級老人公寓，窮人住政府資助的平

價公寓。不管窮人富人，住進老人公寓，衣食住

行，一應俱全，有食堂、社工，行動困難者還有專

人護理，甚至連洗澡穿衣都有人伺候。目前不但美

加、澳洲、日本等發達國家的長者屋有長足進步，

連內地亦出現不少頤養院及老齡公寓。本港長者屋

不宜徹底摒棄福利性質，但對於不同經濟層次的長

者，補貼的程度可以不同。

根據日本照顧中產退休人士的經驗，規定發展

商在若干地皮建樓後，預留部分層數作中產退休

長者居所，並由服務供應商承辦。本港不妨借鏡

日本的經驗，同樣採取以商補貼的辦法，要求發

展商在重建項目中撥出一定數量的單位作為長者

屋，滿足長者需求。同時，房委會也需要因應基

層長者人口的增加，按比例增撥公屋長者單位，

令基層長者也可「有瓦遮頭」。

(相關新聞刊A1版)

勞工及福利局局長張建宗昨日指交通津貼

至今收到2.5萬宗申請，已批出1.6萬宗，大大

少於當局最初預期的20萬人。他表示會密切

留意情況，不排除放寬入息上限。事實上，

交通津貼計劃申請門檻過高，特別是實施最

低工資導致大批低收入人士收入超出交津入

息上限。過高的門檻將大批確有需要的人士

拒之門外，與當局鼓勵就業、扶持基層的原

意背道而馳。政府應盡快檢討計劃，及時放

寬入息限額，採取「雙軌制」，容許市民選擇

以個人或家庭申請，令更多有需要的人士受

惠，更有效地發揮交津計劃鼓勵就業、扶助

弱勢的積極作用。

政府原本推算有21萬合資格勞工申請交

津，但自去年10月推出計劃至今，實際的申請

人數只及預計目標的一成多。受惠人士遠少於

政府預期，原因在於交津計劃的入息限額過

低，同時規定以家庭為單位申請，成為低收入

人士申領交津的障礙。去年5月最低工資生效

後，不少基層打工仔獲得加薪，結果不少人因

此而失去申領交津資格。交津計劃實施效果未

如人意，政府應該順應民意，改善計劃的不足

之處，及早調高交津計劃入息上限，推行雙軌

制即同時容許以個人或家庭名義提交申請，取

消資產審查，精簡審查程序，盡可能將更多的

基層市民納入計劃之中。

去年推出交津計劃之時，勞福局局長張建

宗曾表示，最低工資制度配合鼓勵就業交通

津貼計劃，是特區政府的重要扶貧措施，是

鼓勵就業和幫助基層勞工、草根勞工的突破

性舉措。可惜從交津計劃實施的實際情況來

看卻是大多數人難以受惠，反映最低工資非

但未能與交津計劃相配合，反而阻礙了基層

勞工申請交津，顯然與當局幫助基層的出發

點不相符。基層打工仔即使在最低工資保障

下獲得加薪，其收入超出交津入息上限，但

仍屬低薪範疇、是需要幫助的貧窮家庭，仍

很需要交通津貼。政府推出交津計劃目的除

了有紓解民困、減輕基層生活負擔的作用，

更重要的是鼓勵自食其力精神，促進市民積

極就業，減少對綜援等社會福利的依賴，其

扶貧意義較之直接派錢更大。因此，當局推

行交津計劃應從社會整體利益的角度看待問

題，不應固守過往的運作模式，計劃應以便

民、利民為主，不應因為基層收入的些許改

善而將其推出支援網，削弱交津計劃的扶貧

力度。

(相關新聞刊A2版)

長者屋不宜以純商業模式發展 交津申領門檻應降低

就業交津「少人吼」或放寬門檻
預計20萬申請實際2.5萬 葉偉明：按家庭計算太刁難

當局料4月申請人數急增
政府原先估算，有43.6萬人符合申

請資格，而參與計劃的則有21.8萬
人，但自去年10月接受申請以來，
至今只有2.5萬人申請，遠低於政府
預期，而獲批宗數更只有1.6萬宗。
勞工及福利局局長張建宗表示，當
日推算合資格申請人數時，是根據
工資和工時等數據估計出來，由於
無法掌握申請人資產狀況，因此數
字可能有出入。他估計4月財政年度
之前，會是申請高峰期，數字會有
增加，並呼籲市民爭取時間申請。
張建宗又說，計劃容許申請人可

以追溯過去1年的交通開支，成功批
出的個案中，有200多宗可取得過去
9個月、即5,400元的交通費津貼，
70%申請人可獲發3,400元。至於會
否放寬入息限額，張建宗指需要再
觀察一段時間以作檢討，但不排除
會修訂入息上限。

工聯促取消家庭單位申請
工聯會立法會議員葉偉明批評計

劃「門檻又高、申請又複雜」。他指
出，申請個案在過去數月一直下
跌，由開始高峰時的1.5萬人，到近
月只數百人，反映計劃不吸引。葉
偉明指出，新交津最為人詬病的，

是將原本個人申請，轉為按家庭單
位申請，要家人互相披露資產入息
交出糧單，是刁難家庭。他斥計劃
「非驢非馬」，「新交津是為了鼓勵
就業，並非低收入家庭津貼，與家
庭入息無關，當局應該盡快取消家
庭單位申請」。

指推雙軌制 更多市民受惠

葉偉明認為當局要盡快檢討計劃
成效，推行雙軌制，容許申請人選
擇以個人或家庭入息計算，令更多
有需要市民受惠。
他又質疑當局早前為應付20萬名

申請人，增聘了190名公務員及91名
非公務員合約員工，每年薪酬開支
達4,100萬元，他要求當局清楚交代
開支。

香港文匯報訊 (記者 林曉晴) 受一道
冷鋒影響，本港天氣將再次變冷，天
文台表示，今日早上市區氣溫將跌至攝
氏12度，新界地區將低1度至2度，而今
日的最高氣溫亦只有15度。天文台預料
未來數天天氣將持續清涼，直至周日氣
溫才會再次回升至最低16度。
天文台科學主任張世傑表示，受一

道與冷鋒有關的東北季候風影響，本

港天氣由昨日開始再度轉冷。天文台
於昨午4時許發出寒冷天氣警告，昨晚
市區最低只有12度，新界更低1度至2
度，預料今晨市區氣溫亦只有12度。
張世傑指，預測今日日間大致多雲，
最高氣溫有15度，預料未來數日天氣
仍然清涼，明日早上氣溫亦只有13
度，周五及周六約15度，直至周日天
氣才會回升。

天氣跌至12度 周日始回升

標準工時建議方案年中推
香港文匯報訊（記者　羅敬

文）政府正就立法規定標準工
時進行相關研究。勞工及福利
局局長張建宗表示，研究已進
入最後階段，將會參考下月公
布的最低工資周年調查數據。
了解最低工資對「打工仔」工
時分布影響後，於6月底前，
把標準工時建議方案提交勞工
顧問委員會討論。
至於「長者和殘疾人士2元

乘車優惠」計劃，張建宗強調
會全速推行，但當中所涉技術
問題複雜。
他表示，當局需要以八達通

交易記錄核對，再把有關差額
交給運輸機構。現時，仍未掌
握政府需承擔的金額，亦未預
計涉及多少行政費用，但預料
可於本屆政府任期前，做好程
序上工作，並可在下半年推
出。
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香港文匯報訊（記者

羅敬文）政府新財政年度
用於社會福利開支高達
440億元，資源不乏投放
於改善長者院舍服務，現
提供約26,000個資助安老
宿位。因應本港人口老
化，勞工及福利局局長張
建宗表示，未來3年至4
年，會增加2,600個長者
宿位，亦預留9幅用地發
展院舍項目，並會加強家

居照顧社會服務。今年，
會再額外增加500個名
額，提供上門送飯、護理
等服務。
張建宗昨日出席電台節

目時稱，當局會加強家居
照顧社會服務，包括上門
送飯、護理等。去年，已
增加1,500個服務名額；
今年，會再增加500個名
額，將有助紓緩院舍輪候
壓力。

增500家居照顧服務額
張建宗表示，當局已制

訂長遠人手規劃， 力加
強人手培訓。他稱，當局
與香港理工大學合作，把
物理治療和職業治療師學
士學位名額，由現時116
個，增至200個，並會增
加物理治療碩士學位。而
社署會資助60名社福機構
人員，進修物理治療碩士
課程。至於今年，已有約
300人完成院舍登記護士
培訓課程。

■張建宗稱，長者家居照

顧社會服務今年會再增加

500個名額。 資料圖片

■昨日天氣漸涼，路上不少行

人添衣保暖。 中通社
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香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）政府去年10月推出以家庭為申

請單位的「鼓勵就業交通津貼計劃」，至今只有2.5萬人申請，並

批出1.6萬宗，遠遠少於當局最初預期的20萬人。勞工及福利局

預計4月時申請人數會急增，並會觀察一段時間再作檢討，不排

除修訂入息上限。有立法會議員批評申請人數低是反映計劃

「非驢非馬」，認為當局應盡快檢討，考慮實施雙軌制以及放寬

資產限額。

香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）「鼓勵就業交通
津貼計劃」申請人數遠較當局預期低，批出宗數
亦僅1.6萬宗，原來與申請手續繁複、條款不清不
無關係。有申請人收入低於當局規定上限，申請
卻遭拒絕，原因是她有買保險，當局計算其保險
現金價值超過資產上限，因此拒批；亦有已來港
4年的申請人被當局要求提交「通行證副本」。團
體批評當局所訂的條款過於嚴苛，表格又太過艱
深，不少申請人在第一次申請遭拒後已打退堂
鼓。

「保險未供完，筆錢無得用」
居於將軍澳的何女士，在一間 魚涌車仔麵店

上班，每日「過海」車費20元，每月交通開支520
元，新交津計劃推出，她已即時申請，當時其家
庭收入及總資產亦合乎要求，1個月後她收到通
知，申請被拒。「原來我有一份保險，勞工處話
計過份保險的現金價值高出總資產上限，所以拒
批」。何女士表示根本不明白保險的現金價值為
何列為資產，「份保險都未供完，那些錢我都未
見過也用不到」。

條款嚴苛 打擊申請意慾
勞工處要求何女士提供保單證明，但保單早在

搬屋時已丟失，又沒時間辦理補領。她深感申請
新交津太麻煩，「女兒不想提供收入證明，吵了

好幾次」，最終何女士放棄申請，「以為可以申
請到600元幫補一下，現在空歡喜一場，得個
桔」。
有申請人2007年已來港定居，申請新交津同樣

被拒，勞工處要求提交「有入境處蓋印的旅遊
證件副本」；亦有無固定工作地址的勞工，被
當局要求提供4個僱主名稱及地址。社區組織協
會社區幹事戚居偉指出，申請條件中並沒有列
明申請人必須是香港永久居民，質疑當局條款
不清，他又指出，新交津的申請人絕大部分是
基層勞工，對於繁複的條款已經難以理解，一
再被拒只會打擊他們的申請意願，促當局簡化
程序。

手續繁複 保險都當資產

■葉偉明批評交津計劃「非驢非馬」，認為當局應盡快檢討。圖為去年8月

葉偉明（右四）建議向未能領取就業交津的合資格人士發津貼。 資料圖片


